الممنوع من الصرف:
  تعريفه : هو الاسم الذي لاينون ،يرفع بالضمة وينصب ويجر بالفتحة مثل :
هذا أحمدُ  رأيت أحمدَ  سلمت على أحمدَ
س/ متى يمنع الاسم من الصرف؟
ج/ يمنع الاسم من الصرف لوجود علتين من علل تسع أوعلة واحدة تقوم مقام علتين.
س/ ما العلتان اللتان تقوم كل منهما مقام علتين؟
أ.ألف التأنيث مطلقا ،أي المقصورة والممدودة في العلم وغير العلم مثل:
بشرى ،ذكرى ،حبلى ،حمراء ،حوراء ،زكرياء
هذه امرأة حوراءُ / رأيت امرأة حوراءَ /سلمت على امرأة حوراءَ
حوراءُ: نعت مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على أخره.
حوراءَ: نعت منصوب بالفتحة الظاهرة على آخره.
حوراءَ: نعت مجرور وعلامة جره الفتحة بدل الكسرة .
ب. صيغة منتهى الجموع :وهي جمع تكسير ثالثه ألف وبعد هذه الألف حرفان أو ثلاثة أحرف ثانيها ساكن ،مثل:
مساجد /قبائل /عجائز /فوارس /ضوارب
قناديل /مصابيح / مفاتيح /
هذه مساجدُ ومصابيحُ / رأيت مساجدَ ومصابيحَ / مررت بمساجدَ ومصابيحَ
أما إذا كان الحرف الثاني بعد الألف ،أي الحرف قبل الأخير متحركا كان الجمع منصرفا، مثل:
قياصرِة وصياقـــلَـــة
هؤلاء صياقلة ٌ ورأيت صياقلة ً  ومررت بصياقلةٍ
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